
政府“做东”，企业“做客”。在共

进早餐中边吃边聊谋发展。

一年多来，沧州经济开发区领导班

子已经邀请过150多位企业家共进早餐，

协调解决企业难题230多个。“政企早餐

会”把企业的“需求清单”变成了一把

手督办的“满意清单”，把企业“成长的

烦恼”逐个击破，让企业留下来、帮企

业强起来。

在早餐会制度带动下，沧州经济开

发区的发展氛围越来越浓。去年，地区

生产总值和规上工业增加值，增速均列

全市首位，在全省经济开发区发展绩效

专项考核获评A等次。

抢占工业互联网
竞争高地
素 心

最近，ChatGPT 火得一塌糊涂。专家大
谈特谈，普通人爬墙吃瓜，资本“蠢蠢欲
动”，它的爆火，也把算力、算法、数据、训
练等关键词再次带到大众眼前。

数据作为关键生产要素，已渗透到生产、
分配、交换和消费的各个环节，成为各行业的

“兵家必争之地”。
随着两会召开，与经济高质量发展相关的

话题开始备受瞩目。作为第四次工业革命的重
要基石，工业互联网已成为全球主要工业国家
抢占产业竞争新制高点、重塑工业体系的共同
选择。

“无人工厂”24 小时不间断生产、“机器
人同事”包揽重活累活、“透明化生产线”监
测全流程作业数据，坐在办公室盯着大屏幕点
击鼠标，便可指挥千里之外的工厂生产……这
样的场景越来越多地出现在不同的工业企业。

在工业互联网的支持下，产业协同日趋智
能化、数字化、网络化，十八般武艺，各显神
通。工业互联网正在助推“中国制造”向“中
国智造”转型。

潜能无限的工业互联网，并不是简单的单
机联网，作为全新的工业生态、关键基础设施
和新型应用模式，它以网络体系为基础、平台
体系为枢纽、安全体系为保障，通过人、机、
物的全面互联，实现全要素、全产业链、全价
值链的全面联接，推动传统产业加快转型升
级，新兴产业加速发展壮大。

通过跨设备、跨系统、跨厂区、跨区域的
全面互联互通，实现各种生产和服务资源在更
大范围、更高效率、更加精准的配置优化，实
现提质、降本、增效、绿色、安全发展，推动
制造业高端化、智能化、绿色化，大幅提升工
业经济发展质量和效益。

不久前，青县巨龙钢管有限公司打造的
“大直缝埋弧焊接钢管智能制造示范工厂”入
选工信部智能制造示范工厂。而支撑公司获得
这一荣誉的重要原因之一，则是公司在十几年
前就为如今的工业互联网升级预留出足够的空
间。

公司利用工业互联网、工业信息化集成体
系、工业机器人、大数据等先进技术，构建了
一套构架完整的自动化和信息化融合的智能工
厂。通过自主开发的以MES系统为核心的智
能制造平台，将基础设施、智能装备、智能控
制、智能车间、智能运营贯通。平台集成
MES系统、ERP系统、PDM系统、SCADA系
统、物联网系统，实现了制造过程中的人、
机、料等资源管理。通过对生产订单的自动生
成，原料及辅料的领用、半成品与成品的管
理、成品投入产出情况等指标的监控与分析，
确保制造资源及时到位，高效流转，降损再
造。

虽然巨龙迈出了工业互联网的可喜一步，
但对于更多的中小微企业，工业互联网的建设
成本依然较高，并且面临人才、技术、资金欠
缺等问题，以及在一定程度上存在着不会转、
不能转、不敢转的困难和挑战。

但无论如何，经济发展好比F1赛道上的
赛车，只有引擎发动机马力十足，才有驰骋赛
道的可能。

工业互联网作为推动数字经济增长的新引
擎和实体经济跃升的加速器，是每个企业必须
面临的课题。

从来都是，赢得主动的人，才能奔赴未
来。

强化绿色技术创新，积极壮大和培育创新发
展动能。近年来，我市锚定绿色发展、科技创
新，改造提升传统产业、培育发展新兴产业，加
快实现高质量发展。

用产业“含新量”
提升发展“含金量”
本报记者 吕 坤 摄影 魏志广

照明时间
600小时VS 2000小时

忙碌，是位于献县经济
开发区的来福汽车照明集团
沧州有限公司经营管理者的
日常写照。

在公司汽车灯泡寿命试
验台上，一排排H16卤素灯
正在接受检测，它们已经持
续点亮 1800多个小时。这款
产品主要应用于汽车大灯和
雾灯，目前市面上的同款产
品寿命普遍是 600 余小时，
而来福照明的这款产品照明
时间却已经超过 2000小时，
领跑行业。

差距源自创新。
作为省重点项目，2021

年落户献县的来福照明总投资
10.22亿元，占地341.5亩，拥
有LED、汽车灯泡、灯具、注
塑、模具等生产线60多条。

作为一家专门生产 LED
照明产品的河北省百强优秀
民营企业，来福照明始终将
科技创新和产品质量摆在首
位。近两年，来福照明对传
统产品展开精益制造，加大
科技研发，不断改进惰性气
体配比、充气压力、钨丝绕
丝等技术，光发明专利就占
了两项，公司先后获评河北

省科技型中小企业、河北省
工业企业研发机构等，累计
销售收入达 7亿元，利税近
6000万元。仅是2022年，公
司共投入近 1600万元的科技
研发经费，目前拥有近20项
发明和实用新型专利。不仅
如此，来福照明还参与了道
路机动车辆照明产品国家标
准的修订和制定工作。

在这里，车灯不仅能照
明，还成为集功能、颜值和
技术于一体的“艺术品”。一
款根据市场需求研发的 LED
灯，能在车辆开启、行车、
充电、停车等不同场景中，
变换颜色和亮度，让车灯成
为一种语言，满足货车司机
的个性化需求。

持续创新
小螺母按“个”卖

普通螺母按吨卖，但河
北鑫宇金属制品股份有限公
司生产的嵌入式异型螺母，
每个的售价要比普通螺母贵
四五倍。

走进位于运河区的鑫宇
厂区，偌大的车间只有几个
工人，他们一人负责七八台
设备，生产已经实现自动
化，这与传统同类企业的手
工操作、劳动密集有着巨大
差异。在鑫宇进入市场前，
这一产品被日本和意大利公
司垄断，国内南方有部分紧
固件制造商只能生产其中两
三种产品，作为其众多产品
中的一个分项，尚没有此细
分产品的规模生产企业。

公司总经理鄢载泉也是
从传统金属制品企业成长起
来的，不甘于在低成本制造
的漩涡中盘旋，2009年创立
了鑫宇，瞄准了嵌入式异型
螺母这一类产品。嵌入式异
型螺母属特殊小众类产品，

主要应用在家具制作、装修
工程、攀岩工具中。这类产
品比普通螺母的链接更紧
固、不易滑扣脱落。且普通
四爪嵌入式螺母在客户应用
过程中主要是人工操作，但
嵌入式异型螺母在应用过程
中可实现机械化操作，铆接
对爪倒齿嵌入式螺母是在自
动铆钉机上使用，能实现自
动安装，节省大量人工。

自动化程度越高，对精
度的要求也越高。保证品质
的秘诀就是持续创新。

在鑫宇，员工虽然只有
几十人，但技术工人占了一
半以上。公司不仅成功量产
嵌入式异型螺母，还在疫情
下苦练内功，研发出配套使
用设备——高效型铆钉机，
为公司拓展海外市场奠定了
基础。

嵌入式异型螺母虽然小
众，但却是国际采买的主流
产品。近年来，公司销售额
逐年攀升，原来以进口为主
的家具制造企业开始转向鑫
宇进行采购，公司订单已排
到3个月后。

科创平台
让企业“智造”升级

只一项技术，就可每年

为企业增效 2000多万元，随
着沧州益民五金制造股份有
限公司研发的带有WiFi通讯
的热回收机组技术成果正式
投入批量生产，理想也照进
现实。

在益民，公司的地源热
泵共有5大系列、100多种型
号。公司的两项发明专利、
20多项实用新型专利尽数应
用到生产中。

在我国北方电子五金之
乡南皮，五金机电产品已达
2 万多种，覆盖航空航天、
轨道交通、机械制造等领域。

推动传统产业“智造”
升级，南皮县在深入实施科
技型中小企业“成长计划”
和高新技术企业“倍增工
程”的同时，通过建立龙头
企业培育库和技术创新战略
联盟，打造产业技术研究院
和技术创新中心等各级各类
科技创新平台。

近日，在位于南大港产
业园区的河北国蓬建材有限
公司研发室，技术人员正进
行聚羧酸外加剂用聚醚检测
实验。公司主要生产混凝土
外加剂及外加剂用聚醚，拥
有一支专业技术团队，拥有
自主知识产权，在聚羧酸外
加剂用聚醚、功能性外加剂
的生产和开发上具有独特的
优势。近年来，公司通过与高
校、科研院所开展产学研合作
交流，不断提高研发能力，增
强科研成果转化效能。截至
目前，已申请发明专利 3
个、实用新型专利11个。

这背后，是南大港产业
园区推进产学研融合，深度
释放创新活力，承接企业与
院所、院校的合作，是通过
技术外引内育，壮大高新产
业体系，实施科技特派员入
企帮扶指导等一系列措施的
支撑。
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2月28日早8点，吴忠华准时来
到沧州经济开发区管委会食堂，这
已是他近两年第三次受邀来这里就
餐。取好自助餐，一口热汤下肚，
吴忠华知道自己无需寒暄就可以直
奔主题：“我们最近筹备上马新项
目，需要协调解决土地问题。”

吴忠华是河北万岁医药股份有
限公司总经理。万岁医药是国内拥
有骨科药剂型最全的生产厂家之
一，累计主持制定国家药品标准 9
项，获得国家级专利 26项，很具发
展潜力。

2021年下半年，沧州经济开发
区的政企早餐会开动时，万岁医药
正谋划上市，千头万绪却无从下
手。

吴忠华试着在政企早餐会中说
出企业规划和愿景，没成想，一顿
饭下来，沧州经济开发区党工委副
书记、管委会主任赵宝良和领导班
子就已经帮他梳理清企业当下需要
解决的棘手问题——比如新建数字
化车间，需要管委会出面协调用地
等。更让吴忠华没想到的是，早饭
一结束，推进工作开始，几个月后
项目建成投产。

第二次来“吃饭”，万岁医药的
上市进程已经在稳步推进中。那一
次，他最头疼的是新建项目需要周

转仓库的问题，没想到还没开口，
赵宝良就告诉他，管委会已经发现
这个问题，并已跟其他企业联系协
调，很快就会有结果。

“很多问题管委会都想在我们
前头了，这让企业遇到的阻力越来
越小，好像能提出的问题也越来越
少了。”但即便如此，这第三次邀
约，吴忠华依然欣然前往，他知
道，这种有聊有料的早餐真能解决
不少问题。

当天，跟吴忠华一同受邀前来

就餐的还有沧州东盛金属添加剂制
造有限公司副总经理徐建明。东盛
不仅是铝合金金属添加剂国家行业
标准的起草人之一，也是中国铝业
集团成员单位中唯一专业生产铝合
金金属添加剂的企业。

但是最近，急于扩张的东盛遭
遇了土地权属不明晰的梗阻，徐建
明把问题一说明，开发区的相关领
导就拿出纸笔记录下来，需要哪些
部门协调参与的合规服务流程也厘
清了。

边吃边聊说实事儿

稳经济 促发展 看行动

不用铺张浪费，无需客套寒
暄，没有繁文缛节、直奔主题的早
餐会，让企业暖了胃、暖了心、解
了渴。

轻松的政企交流平台搭建起来，
真正帮助企业纾困解难，才能以各个
企业的发展推动地方的大发展。

“约饭”，何尝不是扎实的稳
企、暖企、惠企行动。边吃边聊
中，“消化”的是企业“成长的烦
恼”，“吸收”的
是发展的机会和
信心。

共进早餐、

共叙发展的背后，需要一以贯之的
坚持，更时刻考量着领导者的智慧
与决心。

政企早餐会政企早餐会政企早餐会 暖了企业暖了企业暖了企业“““胃胃胃”””
本报记者本报记者 吕吕 坤坤 本报通讯员本报通讯员 刘宏杨刘宏杨 摄摄 影影 魏志广魏志广 胡祝源胡祝源

转作风 优环境 促发展

“主管领导直接督办，第二天就
把土地权属问题解决了！”3月1日，
这超出预期的问题处理速度，坚定了
徐建明“撸起袖子大干一场”的决
心。

不仅如此，那天的早餐会上，
赵宝良还惦记着东盛成为“领跑
者”的奖补资金的落实情况，这让
徐建明心里暖暖的。

“‘腾笼换鸟’是我们当下的
重要工作，要摸清底数、盘活存
量、实现多赢。”赵宝良的心里装着
开发区的地图，哪里有闲置土地却
没有能力利用，哪些企业发展势头

良好却用地受限，如何最大限度保
障多方权益，尤其对一些“顽疾”，
要下决心大力度及时解决。

从开发区政企早餐会的餐桌到
行动，一定不过夜，落实速度也常
常远超企业期待。

“日常的早餐，让我们吃出了
家的味道，感受了亲情。”对此，
参加早餐会的一位企业经营者深有
感触。

政企早餐会选在早晨8点到8点
半的碎片时间，开发区党工委、管
委会全体班子成员参与。大家一起
吃着早饭，听企业把问题讲出来，

政府服务的步骤列出来。早餐一结
束，行动也便开始。从去年开始周
一到周五每个工作日都安排政企早
餐会，大大小小的企业都已经参与
过了，尤其规上企业，更是重点邀
请的对象。如今，企业遇到的发展
阻力越来越少。

今年以来，早餐会的时间调整
为每周一次、每次两三家企业参
加。这一制度仍将常态化。

最近一年半时间，沧州经济开
发区领导班子已经邀请过 150多位
企业家共进早餐，协调解决企业难
题230多个。

从餐桌到落实 速度超预期

“我们不能坐等企业‘点餐’，
而要把服务尽量前置。早餐会只是
一种推进措施，更多问题的解决还
有赖于日常工作。”赵宝良心里装着
开发区的大事小情——万岁医药的
用地问题解决后，大门可以开在主
干道上，更利于企业形象打造；教
师公寓楼要加速选址建设，让人才
留下来，让教育强起来；优秀企业
表彰会要及时召开，承诺的奖补资
金要第一时间到账；园区要最大限
度盘活资源，下好整盘棋……

政企早餐会也是园区软实力。营商

环境打造好，企业的心才能收回来，简
单的问题当场解决，复杂的问题持续跟
踪，只有把企业“成长的烦恼”逐个击
破，企业才有精力全身心投入到发展
中。

万岁医药第一季度的营业额预
计增加 50%，业绩和规模都在持续
增长；东盛的新工艺每年可减少二
氧化碳排放 300万吨，成为铝合金
金属添加剂国家行业标准的起草者
之一……汽车、生物医药、高端装
备、新材料等特色产业不断发展壮
大，公共基础设施配套逐步完善，

绿色发展水平不断提升，各项经济
指标始终保持争先进位态势，各个
企业捷报频传。

2022年，沧州经济开发区的地区
生产总值同比增长7.5%，规上工业增
加值同比增长12.1%，实际利用外资
1095万美元，均位居全市第一。在不
久前省委干部考核领导小组、省开发
区改革领导小组联合下发《2022年度
全省经济开发区发展绩效专项考核通
报》中，沧州经济开发区在全省23个

“设区市管理的经济开发区”中，综
合排名第4位，位列A等次。

不等“点餐” 服务在先

【短评】

““约饭约饭””打造软实力打造软实力

创新抢占发展高地创新抢占发展高地


